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dad. Todo lo que es separal'se del espíritu de 
esta disposicion me parece quees divagar; a no 
ser que se ataque directamente el proyecto, 
libertad que cada uno de los seiíores Dipu
tados tiene. Pero no podemos sino desvirtuar 
la cuestion, si se quiere buscar otra base para 
el proyecto. 

EL SEÑOR PALMA-Como autor de la indi
cacion diré algunas palabras si el seúor Pre
sidente me lo permite. 

Bien puede considerarse esa recomen dacion 
de que no excedan de las tres cuartas partes: 
yo no impugno esta idea que mui bien 
puede servir de regla para que se ponga un 
coto a la contribucion, i para que ese tanto 
que se pone a la vara de superficie, sea arre
gladoal cftlculo que se haga. Esto es lo que 
yo he propuesto. 

EL SEÑOR MINISTRO DE J USTICIA.-La base 
que ha propuesto el señor Diputado preopi
nante, me parece inadmisible, porque obliga
ria a cometer gran número de injusticias. To
mar por base de e.,ta contribucion el terreno 
que ocupan las casas, es lo mismo que some
ter a igual gravúmen a ocho, que a diez i seis 
o mas personils, por ejemplo. Las casas que 
est~u en el centro de la poblacion, jeneral
mente ocupan mucho 111én05 terreno, aunque 
tengan capacidad para un gran número de 
personas, miéntras que las que están retira
das son las que tienen un espacio mas grande, 
ménos edificio, i por consiguiente ménos per
sonas que las habiten. Resultarú, pues, que 
por lo jenerallos mas pobres sean los que va
yan a pagar mas que los ricos, i mui frecuen
temente sucederá tambien, que familias de 
poco número de personas paguen mas que 
otras que tienen mayor número. Yo no en
cuentro gran dificultad en que se adopte la 
base propuesta por el proyecto, cual es la de 
nombrar comisiones. Estas comisiones se com
pondr~m de personas que conozca.n a. las de su 
barrio, i sabrún ¡"mtes que el propietario mismo 
lo diga, lo que deba hacerse,. i las respctar[m 
teniendo en consideraciol1 este conocimiento 
de los comisionados, no será tan fácil que 
quieran suponer que gastan lllenos en agua. 
Si se orijinan algunas diferencias entre los 
comisionados i propietarios, será de materias 
tan cortas por lo mismo que la provision de 
agua es uno de los gastos menores que se ha
cen. Sobre todo, este inconveniente es tanto 
menor que los que presentaría el que se ha 
prouuesto en el discurso a que me he referido. 

E,te artículo i el 4.° quedaron para segun
da discusion; quedando los artículos 5.°,.6.° i 
7.° de que consta dicho proyecto, aprohados 
en la forma siguiente. 

5.° El producto de esta eontrihucion, será 

recaudado i aJministrado por la municipalidad 
resp:~ctiva i se destinará esclusivamente a, 
proveer de agua pura las casas de los con-, 
tribuyen tes, i los surtidores i fuentes que de
ben establecerse en parajes públicos para el 
uso de las clases pobres de la poblacion. 

6.° La provision del agua se encomendará 
a los empresarios particulares que ofrezcan 
mejores garantías, i que presenten un plan 
mas adecuado al objeto, debiendo la munici
palidad ajnstarse en sus contratos con ellos, a 
hs formalidades acostumbradas i a las que 
en adelante establecieren las leyes liara el ré
jimea municipal en esta materia. 

7.° El Presidente de la República dictará 
las reglas que dehan observarse en la exac
cÍon de este impuesto, en el modo de hacerlo 
efectivo i en su inversion. 

En este estado se levantó la sesion, que
dando en tabla los mismos asuntos señalados 
para la presente, i ademas el proyecto de 
dotacion de seis acólitos para la iglesia metro
politana. 

Seslon 5. en 18 de junio de 184,.. 

Presidencia del señor lJfontt. 

Se abri6 a las 7 de la noche i concluy6 a las 9 

Asistieron 35 señores Diputados. 
Aprobada el acta de la anterior, prest6 el 

juramento de estilo i quedó incorporado a la 
Cámara el señor D. Patricio Larrain Diputa
do suplente por Santiago.-Se leyó una nota 
del presidente del Senado en que comunica 
haberse conformado aquella Cámara con las 
modificaciones hechas por la Cftmara de Di
putados en la sesion de 6 de octubre de 1843, 
al arto 5.° del proyecto de lei sobre aumento 
de sueldos de algunos intendentes i dotacion 
de gobernadores departamentales, en virtud 
de lo cual se mandó comunicar al ejecutivo. 
-Se di6 cuenta de una solicitud particular 
de D. Santiago Heitz sobre indemnizacion de 
los perjuicios que !ufri6 a consecuencia de 
habérsele despojado de dos claustros del an
tiguo convento de San Diego, cuando era por 
contrata administrador de la casa de correc
cion, i se mandó pasar a la Comision de peti
ciones.-El Diputado secretario hizo pre
sente que los hijos deljeneral Makena soli
citaban retirar una solicitud entablada ante la 
Cámara en 2 de agosto de 1844, i quedó 
acordada la devolucion.-Se ley6 en seguida 
un proyecto de contestacion al discurso de 
apertul"U pre¡¡entaclo por la Comision en-
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cargada de redactarlo, el cual quedó para se
gunda lectura.-Despues de esto el señor Di
putado Lazcano presentó una mocion cuyo 
tenor es el siguiente. 

MomON. 
La lei que mandó a 108 jueces fundar sus 

sentencias, ha producido benéficos resulta
dos: el estudio que ha de hacerse del derecho 
para resolver cada caso controvertido, sirve 
de garantía al litigante i de adelantamiento 
al juez. Por su influencia se han popularizado 
los conocimientos legales, i muchos pleitos 
no se han promovido: abunda el número de 
personas que con las sentencias de los Tribu
nales en la mano, consulta si sus derechos 
podrán o no ventilarse con buen suceso a vis
ta ~e lo re~uelto en caso análogo. El bien que 
deJO refendo, me parece, que lleO'aria a ser ili
mitado si los Tribunales discutie~an en públi
co las razon~s d~ hech~ i.de derecho que for
man su conClCnCla y Opll1l0n: en presencia de 
esos debates,lllUchas veces se convenceria elli
tig:ante d~ la ~njusticia de su pleito, i no POll

drla en eJercICIO recursos temerarios: no se 
veria ,es~ multi~ud .de declaratorias que casi 
son tranllte~ ?rdmanos de cada pleito, i raras 
veces segUIrla una demanda a la reserva de 
derechos que frecuentemente se hace i que 
interpret~mdose favorablemente por cada par
te, solo SIrve para volver de nuevo al mismo 
asu~to afi~1ado. S:lPoniendo empero que fue
ran llusonas o exaJeradas estas consecuencias, 
nunca P?dr~ neg!l;rse la real i positiva que se 
reportarI~, 1 en mI concepto de mas valor que 
las anterIOres, el alto grado de respetabilidad 
en que así se co~ocaba la m(d~stratura: un juez 
que ~on entera mdependenCla recapitulara en 
medlO de eS'pectadore.s los hechos del pleito, 
que los analIzara con Imparcialidad e ilustra
cion, i que poniéndolos en la balanza de la 
justicia se decidiera por el lado a que el peso 
de las leyes le inclinara, manifestaria ser un 
~inistro, di~no del s~cerdocio que desempeña, 
1 no un arbItro apasIOnado de la vida honra 
i fortuna de sus conciudadanos. Est;s ideas 
me han resuelto a presentar a la Cámara el 
siguiente. 

PROYECTO DE LEl. 

Art. l°. Los Tribunales superiores de justicia 
tendrán en público los acuerdos de las causas 
de que conozcan, ya sea para dar sentencia 
definitiva o interlocutria. 

A.rt. 2.° Cuando por cualquier motivo no 
pudrere tenerse el acuerdo inmediatamente 
despues de la relacion, se anunciará en la ta
bla el dia en que haya de celebrarse. 

Santiago,junio 16 de 1847. 
Fernando Lazcano. 

Se dejo para segunda lectura. 
Se P~s? en discusion el arto 3.° del proyecto 

de prOVlSlOn de aguas puras para las princi
pales ciudades de la República. 

EL SEÑOR PALMA.-Este artículo quedó 
para segunda discusion, porque yo tuve el ho
nor ~e hacer. presente a la Cámara que era 
preCISO ~scoJer una base mas fija, i sobre la 
cual pudIera calcularse de un modo mas cier
to el cuanto de la contribucion que debe dar 
cada pr?pietario por la cantidad de agna que 
se le aSIgne. 1 como en esta ses ion habrán 
concurrido algunos señores Diputados que no 
se hallaron presentes en la otra tendré nece
sidad de repetir, annque breve:nente, las ra
zones que ent6nces se adujeron en favor i en 
contra de la indicacion que tuve el honor de 
hacer a la Cámara. 

Dice el proyecto del ministerio; que la base 
s~a el ~gua que actualmente consumen los pro
pletanos en sus casas, no excediendo la COI1-

tribucion que se les imponga, de las tres cuar
tas parte~ del todo del consumo. Dije yo que 
r~le parecla algo mas que difícil, i talvez impo
SIble.' el que se pudiera averiguar cuanta era la 
cantIdad de agua que consume una familia, 
porqne esto es lo que se puede llamar un se
Ilreto doméstico; pues cada persona, especial
mente l~s que gobiernan las casas, tienen cier
to empeno el~ ocultar lo que pasa dentro de 
ellas, en cuaRto a su "6rden, economía i modo 
de consumir lo que compran o de 10 que tie
nen .n.ecesi~ad. ¿C6mo será posible que una 
conllSIOn, nI persona alguna, vaya a averiguar 
la cas~ en .que lavan COTl agua limpia o de la 
aseqUla; SI para sus quehaceres domésticos 
emplean .de esta? de aquella agua? Me pare
ce I~poslble, repIto, que una comision pueda 
avenguar estas minuciosidades: habrá fraude 
de par~e de algunos i te;neridad respecto de 
otros, .1 esto no ~odrá menos que producir un 
~gravIO.qlle ~ana esta contribucion vejatoria, 
1 esta lel que tIene un objeto tan benéfico pue
de hacerse odiosa por el modo como se v~ a es
tablecer. 

Propuse, pues, que se tomase por base la 
vara cuadrada de la superficie del terreno que 
ocupa la casa. De esta manera estaba a la vis
ta, se puede decir, el tamaño o la regla con 
que habia de.medir la c.omis,ion: ni esta podria 
excederse, 111 el propIetarIO podria defrau
dar .. Puede suceder que haya casa espaciosa 
habItada por poca familia, í por consiO"uiente 

'd 1:> poco consuml ora; pero a este argumento se 
puede dar una contestacion muí sencilla: el 
rico que (juiere vivir en ancha i c6moda ha
bitacion, dará mas; i en su mano' está hacer 
que el suelo que ocupa, se habite por mas 
personas; si quiere que toda ella sirva solo 
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Para su exclusiva comodidad justo es que la ceda de las tres cuartas partes de la agua que 
Pague. De ese modo tambien, arreglanelo las consumen ahora. Se dirá tal vez que lo m¡'s~ 
Contribuciones a la superficie del terreno, se mo es en un caso que en otro; pues en ~lln, 
l' egularizaria mas i no cargaria sobre los po- bos es necesario la contribucion, pero no el'! 
bres mas que sobre los ricos. lo mismo tomarla por base, que tomarla por 

Roi tambien en la otra sesion la observa- razon o término. En la base debe haber toda 
cíon que hizo un señor Diputado, diciendo: la exactitud posible i de la cual no se deba 
que si se establecia una contribucíon, cual- pasar ni un pu nto; para el término basta que 
quiera que ella fuese, en razon de la vara de se ponga la atencion posible. La base debe 
superficie o del tamaño del terreno, vendrían ser cierto, i tan cierta, exacta, i tan exacta, 
a pagar los pobres mas que los ricos; porque que ya habrÍtn visto Jos señores Diputados 
siendo mas espaciosos los sitios que están fue- que el modo de buscar la base de las me
ra de la plaza, i siendo estos tambien los que didas exactas de todo el mundo, ha sido em
habitan los pobres, resultaría que pagarían pleando las obsel'\-aciones mas prolijas i tra
mas que los pudientes que habitan en me- bajosas, tomando una parte del meridiano 
dio de la poblacion. para hallar una medida invariable. 

Yo no tuve tiempo esa noche de contestar Si alguna vez la comision no alcanza a 
a esta observacion, porque haNa hablado las averiguar, como me parece que no aleallzará, 
veces que me permite el reglamento. Quise cuanto se consume en agua actualmente, para 
decir en mi indicacion, señor, que al pro po- establecer el punto del cual no se pueda pa
nel' una contribucion, no se estableciese la sal', la comision 110 se' entorpecertt; la con
misma en todos los barrios; que se tuviese tribucion estará siempre arreglada, i no se 
por base, i no para la cantidau que se debe habrá perdido mucho con no poder averiguar 
pagar; así es qce la comision puede decir, que el cuanto se consume. 
de la plaza hasta tal punto, las casas que que- A propósito del artículo que se discute, 
den dentro de este radio, pagarán por ejem- haré Ulla observacion sobre otro posterior de 
plo un centavo de peso por superficie: las esta lei, en el cual queda como sin contribu
que estuviesen colocadas fuera de este radio, cion o sin cargo, la jente que habita los cuar
pagarán medio centavo de peso, i así se esta- tos redondos. Bucno es que en beneficio de 
bleceria por medio del sistema decimal. En- los pobres contribuyan un poco mas los ricos; 
tónces la comision no podrá ser arbitraria, esto es muí justo í muí regular; pero como el 
porque tendrá que dar sujuicio sobre barrios beneficio de los cuartos redondos recae mas 
enteros, no sobre personas. bien sobre los propietarios (i a fe que en esto 

La esperiencia ha hecho ver, i me parece obro contra mis propios intereses, porque 
que no habrá un señor Diputado de los que tengo cuartos de alquiler,) es preciso, pues, 
se encuentran en esta Sala, que no haya te- que no se libren estos propietarios ricos de 
nido ocasion de saber que tales comisior es, la contribucion, porque esa misma jente se 
cuando van a hacer estos repartos, no pue- abastecerá del agua de las fuentes públicas; 
d'~n desentenderse de las afecciones de fa- i tomando por base la vara de superficie, na
milia, de amistRd o de otros motivos que es im- die queda libre de esta contribucion. Si al 
posible desentenderse: somós hombres; no propietario le tuviese mas cuenta alquilar es
quiero decir que sea de mala fé. Mi objeto tos cuartos redondos, pagará el beneficio que 
es establecer que el cálculo de l;t comision ellos le reportan; si los quiere tener dentro 
no se baga sobre las personas, sino sobre de su propiedad, del mismo modo, pues la 
barrios enteros para que así no sea tan in- opulencia cuesta mantenerla. Si un habitante 
mediato el intel'es de favorecer al compadre, quiere tener grandes palacios, bueno será. 
al amigo &. quiero, señor, que se busque me- que los tenga: con la base establecida, la 
jor el acierto. contribucion se hace mas justa i mas legal, 

Dice el proyecto del Ejecutivo que se tome i finalmente no queda al arbitrio de los 
por base el agua que actualmente se con- miembros de una comision, ni los contribu
sume, i que la contribucion no exceda de las yentes podrán decir que se les ha impuesto 
tres cuartas partes. Esta segunda parte del una temeridad, III se acojerán esas quejas que 
proyecto puede quedar subsistente, porque hemosoido de todas las contribuciones que 
es conocido el objeto, cual es el de manifes- se mandan hacer por repartos hechos por 
tal' que las personas tendr[lIl con ménos gas- comisiones. 
to mejor agua que la que actualmente con- Si la indicacion que he tenido el honor de 
sumen. Bien puede decirse, pues, que la base hacer a la Cámara no fuese acojida, me que
será la vara de la superficie del terreno, i dará al méllos la satisfaccion de que quede 
que la contribucion que se imponga, no ex- en la opinion pública, porque así se sabrá 
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quien ha sido el que ha opinado siempre en 
contra de estas contribuciones. 

Las leyes no son leyes porq uc se sancio
nan, quiero decir, de esas que no están cons

tituidas por el tiempo ni por la opiniono En 
fin, señor, este principio se irá pensando i pue

de ser que algun dia se arregle segun esta 

base; porque tales me parece que serán las 

quejas, que al fin será preciso buscar una 
hase mas cierta qll'~ la establecida hasta hoi. 

EL SEÑOR SECRETARIo.-Aunque el señor 

Diputado preopinante ha repetido todas las 

razones que espuso en la sesion anterior, yo 

no repetiré mas que dos de las que tuve el 
honor de hacer presente a la Cámara. La 

primera será que el arbitrio de hacer los re
partimientos de las contribuciones por medio 

de comisiones, es el que se ha empleado has

ta ahora con buenos resultados, i si algunos 
inconvenientes se temen que produzca por 

las quejas que se interponen, éstas se pue
den salvar repitiéndolas ante la autoridad 

competente. La seguJlda razon es que la 

presente contribucion solamente lo es en el 
nombre, porque realmente no es una con

tribucion sino un compensativo que se recibe 

por el agua que se va a conducir a las casas 
de los yecÍnos. La indicacion hecha por el 

honorable señor Diputado, tiene inconve

nientes, en mi concepto, que no es fácil enu

merar; pero valga por todos el siguiente. Si 

así como la presente contribucion tiene por 
objeto proveer de agua a las casas, tuviese el 

de proveerles de pan, i se uijese: para hacer 
este repartimiento mídase el terreno que 
cada vecino ocupe, i en proporcion a las Ya

ras que éste contenga sea el pan que ha de 

consumir, ¿qué no podloia decirse ue aquella 

leí, i qué no podria decirse tambien de ésta 
con la base que se ha propuesto? Otro de los 

inconvenientes que se me ocurren, es que si 
en proporcion de las yaras de terreno que se 

ocupe, ha de ser 10 que se pague por el ag'~a 
que se consume, resultaría que en un cuarto 
con patio habitado por lavanderas, la con

tribucion sería mayor, porque el ejercicio de 
esta ;ente, hace que se consuma tres tantos 

mas de lo que puede consumir una familia 
que habita una casa regular: resultaria tam-

11ien otro inconyeniente i es: de ser favore

cidos por esta medida, los que viviesen en 
los altos de una casa. C6mo podria calcular
se la contribuciotl en este caso, si hubiese de 

pagar el que ocupaba una casa de altos en 
proporcion a las varas de terreno que habita? 

1 ent6nces o este quedaba enteramente fa

vorecido o al dueflO de la casa se le doblaria 

la contribucion. 
Lo espuesto, señor, me parece suficiente 

para que la Cámara se persuada de lo iLal
misible qne es la indicacÍon que se ha hecho. 

EL SEÑOR l\>fINI8TRO DE JUSTICIA.-Pida 

la palabra, señor, para agregar l'lgunas re
flexiones mas a las que ha espuesto el señor 

Diputado que me ha precedido en la palabra. 
A las observaciones que tuve el honor de 

hacer presente a la Cámara en la sesíon an

terior, sobre aquellos propietarios que se en
contraban a mayor distancia del centro de 

la poblacíon, por las circunstancias de tener 
ménos edificios i patios mas grande!", pro

bando que iban a pagar mas que los que se 
encontraban al centro; los cuales, aunque con 

menor terreno comprenden mas edificio i 
mayor número de habitantes. Dieicndo que 

se podian establecer distintos precios para 
cada vara de terreno en los barrios que hai 

en el centro de la poblacion i otros diversos 

para los que están mas léjos, aun así subsis

tiria siempre la misma dificultad, porque en
tre las casas qne hai en el centro, hai al

gunas que tienen patíos mas pequeños i tie
nen mas habitaciones, j otras con patios mas 

grandes ménos edificio. Siempre quedaria 

pues esa misma inj usticia que se divisa en la 

base que propone el señor Diputado. Pero lo 
que principalmente me parece que debe lla
mar la atencion de la C[nnara, es que la base 

propuesta por un señor Diputado, no dis

minuye los inconvenientes que pudiera pre

sentar la base indicada por pI Ejecutivo. En 

primer lugar, es necesario medir toda la ciu
dad entera, i :;:~bre esta base, ex~iir la contri
bucion. Estos datos no sé si sea fácil obtener, 

i aun suponiendo que se obtuviesen ¿cuál sería 
el resultado? Que' obtenida ya esta base, sería 

preciso que se averiguase cuánto era el gas

to diario que hace cada vecino, porque el 

proyecto ha querido que la lei no se haga 
odiosa; por el contrario, se ha querido que, 

establecida esta contribucioll, se pague mu
cho ménos de lo que actualmente se paga. 

¿I esto como se conseguiria? Sería ncce"ario 
el nombramiento de las mismas comisiones 

que propone el proyecto. Siendo precisa esta 
averiguacíon, es claro que los inconYeni~ntes 
están multiplicados; no necesito insistir en 
ellos por lo demasiado palpables que son. 

El señor Diputado que me ha preeidido en 

la palabra ha dicho, i con mucha razon, que 

él no haPa otra base que la que existe en la 

actualidad. 
D~je en la otra noche, i repetiré ahorj, que 

por lo mismo que este es un gasto corto, no 
es difícil averiguarlo, pues nadie, yo lo creo 

se atreverá a ocultar el agua que regularmen

te con8nme, amas de que los comisionados que 

se nombren podrán mui bien hacer este cilI-
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culo teniendo en cuenta el n {¡mero de habi, 
tantes que hai en cada casa. Tampoco puede 
temerse que ocurra el caso de ocultacionni 
de fraude, atendido el gran beneficio que"por 
esta medida Yém a reportar los vecinos. Obser
varé tambiell que los que vivcu en cuartos;re~ 
dondos, que por lo jeneral son pobres, deben 
tener devaldc el agua que consumen, tomán
dola de las fuentes p(¡blica~, i (iue no es justo 
que al propietario se le aumente este gasto. 

Pudiera agregar algunas ollservaciones mas, 
pero las que he tenido el hOllor de hacer pre
sente a la C[uuara me parecen suficientes pa
ra que se decida por el proyecto del Go
hiel·no. 

EL SEXOR 1) AL1L\.-Me parecia que las 
razones que yo habia hecho presente a la 
Cámara, eran de peso i suficientes para que 
ella acojiese la indicacion que he propuesto. 
Sin embargo, como cada uno tiene sumodo de 
sentir, i las razones que produce le parecen 
fuertes, me tomaré la confianza de creer que 
las mias tambien lo sean, como las que he te
nido el honor de oir a los señores Diputados 
que han hahlado ~mtes" Las que he oido (no sé 
si me acordaré bien de ellas) son; de que see 
gun la hase propuesta no pagarflla casa qu
tiene dos pisos. Esta primera razon, señor, no 
destruye la base, puesto que se puede medir 
la misma superficie en el segundo piso: con 
esto sobra para responder. La otra de que se 
debe pagar por el agua, como se podria pa
gar por el pan, si hubiera de existir semejan
te contribucion, está contestada con decir, 
que no se cree que la base que se propone 
sea la mejor del mundo, sino la mejor posi
ble, porque si fuera la mejor, ese sistema se
ría el mas lújico, pero no siempre lo mas ló
jico, es lo mas acceq llihle. Ya he aducido los 
inconvenientes que tiene el distribuir las con
tribuciones por comisiones. Con la prácti
ca, señor, poco se puede argiiir, cuando se 
trata de hacer leyes. Sin em1Jarg9, como se ha 
dicho que ha tenido buenos resultados este 
modo de imponer contribuciones por comisio
nes calculadoras, se me permitirá decir que 
yo he visto malos resultados; pues yo no lla
maré buen resultado cuando se han produci
do muchos reclamos. La contribucion del ca
tastro, por ejemplo, ¿quién no sabe el sinnú
mero de reclamos que ha ocasionado~ ¿para 
que decir una cosa que los señores Diputados 
tienen tan sabida. Como no se ha podido ha
cer otra cosa en la leí que discutimos, por eso 
he propuesto yo una base que me parece la 
mejor para el caso; i por mucho que se dis
curra, señor, estoi seguro que no se ha de en
contrar una medida absolutamente libre de 
reproches u observaciones. Habrá grandes 

plazas en medio de pequeñas poblaciones; sí 
habrán pues, selior, pero serán] pocos estos 
casos, i por un caso particular no fallan las 
reglas jenerales; a mas de que, proponiendo 
esto se podrá calcular siempre el precio supe
rior i el inferior. Como esta contribucion, se
ñor, se ha de venir a imponer despues de al
gun tiempo, me parece que la esperiellcia irá 
poniendo en claro las dificultades que se pro
ponen. Esta agua limpia, selior, que se da a 
cada propietario, me parece que será por a1-
gun conducto que tellga alguna medida 
¿Quién sahe si entúnces se entenderá que cada 
uno pague en proporcion del conducto que 
reciba, como sucede en muchas partes en don
de hai establecido esto mismo. Por ahora, yo 
siempre insistiré en proponer a la C[nnara es
ta base, como única. 

Se me permitir[l repetir la respuesta por
que se ha repetido el argumento, que tendria 
que doblarse la contribucion en proporcion a 
la medida de las casas. 

La medida de las casas es operacion mui 
sencilla, con la mensura que hai ya ele mu
chas de cllas, i aun me parece que solo una 
cuarta parte de la ciudad será la que no este 
mensurada. Este es un cálculo que lo aven
turo yo por el conocimiento qne tengo en 
particiones i juicios, en que he entendido i 
aun el mismo propietario no se negaria a 
presentar la medida de su casa, i todo esto se 
podria hacer por medio de una base que no 
produjera agravios ni reclamos. 

EL SEÑOR PRESIDENTE,-Antes de, proce
der a la votacion del artículo debemos votar 
por la enmienda del sellor Diputado que ha 
dejado la palahra, si es que la ha presentado 
por escrito. . 

EL SEÑOR P ALlIIA.-¿Así 10 dispone el re
glamento,señor? . 

EL SEÑOR PRESIDENTE.-Si, seilor;de otro 
modo no se cómo podria proponerla a vota
cion. 

EL SEÑOR PALMA.-F[wil sería ponerla 
por escrito; pero me parece mejor, señor Pre
sidente, que se vote el artículo, escluyendo 
la parte que hahla de la base: si la Cámra 10 
adopta i vota en este sentido el artículo, en
túnces puedo tomarme el trabajo de escribir 
la indicacion. Pero si no ha de tener acojída, 
señor, para qué incomodarme de'mlde? N o 
tengo mucho amor a mi opinion. 

EL SEÑOR MINISTRO DE J USTICIA.-:M:e 
parece, señor, que se podria votar por el ar
tículo tal como est~t: si la Cámara se decide 
por lo indicacion del selior Diputado, no lo 
aprohará. " 

EL SEÑOR U RÍZAR GA,RFL\.s.-Antes de 
que se proceda a la votacion haré presente, 
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que por datos recibidos, es del todo inútil que 
se adopte la base propuesta; porque, segun 
mi entender, ni aun de comisiones habrá ne
cesidad, porque se dar{t el agua a cada casa 
conforme a la necesidad qne tenga de ella, 
porque debe venir por conductos calculados 
de este modo. 

Hago presente esto a la Cámara para que 
110 crea que se ofr'ecen dificultades para adop
tar el proyecto del Gobierno. 

EL SEÑOR PALlVIA.-l'or lo que acaba de 
espOller el seÍÍor Diputado que ha d~jado la 
palabra, ning'una de las dos proposiciones es 
útil, pues que entCmces la contribucion no se 
harll sino en pl'oporc¡on al agua que pida ca
('a propietario. Yo desisto en concepto a lo 
que ha dieho el seÍlOl' Diputado, porque en
t6nces no servÍrlt ni una ni otra hase, sino el 
tamaÍlo del cOllducto surtidor. 

Se di viclió el artículo en las dos partes que 
conticll(" i:,:e votÓ por la primera quedando 
aprolJalla por ~12 votos eontra 1, i la segunda 
pcr nm1l1illlidaJ. G 

El art culo aprobado es como sigue: 
Art. 3.° Para hacer este repartimiento, se 

tomarfl como base el gasto diario quc cada 
Ye~íl1o ha::;a a la ~azon para proveerse de 
agna; i el ÜoLiemo por medio de las comi
~io1!e.~ nom lmH.1as al efecI0, señalarú a cada 
uno de ellos la cuota que deba pagar ele C011-
11 iLlUcion, sin (ple pueda esta exceder del va
lor de las 1res cuartas partes de aquel gasto. 

Se pn~ü en discusion el art. 4.°. 
EL SE:\OR SECRETARlo.-Con relaeion a 

este artículo n;c ocurre hacer una observa
cion. Hahiéndose dispuesto por el anterior 
(lue la contl'ilmeion sea en proporeion al cou
sumo, resulta una cOlltradiccion en los casos 
a que se refiere este artículo, porque los cou
yen'os de regulares de (l111b05 sexos (lue pue
dan tener piJas i surtidores de agua, en el 
(lia, talyez llO hagan uso de esta. De manera 
CjUé', donde !la hai costo no pueden haber 
tres cuartas partes. :Mi indicaeion es para 
([lle 82 di~'n: ;:calcl¡][mdose nara estos casos el 
\'alor de lo CjUC se cOIburml~ 

Se yot[) por el articulo i quedÓ aprobado en 
e,;¡ta fonGa. 

Art. 4." Se comprenden igualmente en el 
pago de esta contribucion las comunidades 
regulares de [tmbos sexos, aunque tengan po
zo~ o ¿urtidores de agua f'n el recinto de sus 
(,Ol1Yentos, calcuHmdose para estos casos el 
yalol' del consumo, i los vecinos que habiten 
('uartos con patio, cualquiera que sea su es
tensiOl1. 

Se puso en discusion particular el art:clllo 
j1l"imero del proyecto sobre abolieion de fue
ros de Senadores i ])jplltados. 

EL SEÑOR U RíZAR G,\RFL\.s,-1Hi OpWlOll 
es contraria a la subsistencia de fueros por
que 110 est& en harmonía c~n nuestras formas 
de g'obierno: sirven de embarazo a la adminis
tracion de justicia, perjl1uican COl11unmente 
a las personas del filero comun con los mis
mos privilejios i tambien a estas últimas, i 
por nuestl'a carta fundamental no dehe haber 
entre nosotros clases privil~jiadas. Sin embar
go de todo esto, soi de opinion porque no se 
apruebe el proyecto tal como lo ha pasado el 
Senado. Las raZOlles jenerales que acabo de 
aducir, son aplieahles a todas las clases i cuer
pos que gozan fuero. Las personas pertene
cientes a e,:tus clases i cuerpos lo aprecian co
mo una prcrrogati\'a mui gracde, i no podrá 
conserv[lrsele a alguna de estas clases al mis
rnotiempo que s~les priva a otras, S!l1 que 
la lei lleve en ::;í el eaJ<l(~ter de odiosa i sin 
que exaspereu a los millares de pel'~ollas qne 
quedan sil1 este jlá\'ilejio. El lwo:'ecto del 
Gobierno cOlllpreucle solo a los Diputados i 
Senadores: esto no ofrece inconveniente al
guno, porque SOH pocas esttS personas i solo 
o'ozan de este priyilejio por tiempo limitado, i 
~ la mayor parte de ellas llJas bien jiCljudica, 
flue aprowcha. Pero el Senado agregó la 
clase militar, i ya COII esto le dió Ull Cal'{lcter 
tan jeneral, qnc 110 jlodriullSi¡¡o resn1t:1I' in
convenientes pernieiu,;os. El úllit:o medio 
qne encuentro pm'n conciliar la opinion de 
los Senadores i lJi¡lUtados es de que esta leí 
!lO tenga excepcioll alguna. Para votar COI1-

fOl"llle a esta opinion, se rne ofrece UIla difi
cultad, i es de qu':! no teniendo seg'nridad de 
que se comprendall en el proyecto las clases 
a que él ~1O hace referencia, no podria votar 
por el artículo primero. 1)01' el contrario, 
tampoco pOlhé de:-;echal'lo ,;i es que la illdica
cíon que ha~'o para qne "e eOlllPrenda a las 
demas clases, fuese achuitida. En e~te con
flicto, sefíol', para votar en este sentido, que 
talvez será el de muchos sellores Diputados, 
propongo gue queden eomprendidas todas las 
clases, cuerpos i personas en un solo articulo. 

EL SEÑOR PUESTDENTE.-JYle parece peor 
destruir de un solo g'olpe el fuero que existe 
actualmente en el pais (l11e dejarlo sulJ,;Ísíen
te con todos los males que él ararrea. La 
palabnt iilero no 'luiere decir U11 privilejio, 
no quiere decir nna superioridad respecto de 
les que no lo gozan, ui que sea establecido 
en JJcneficio de las personas que los disfi'utan. 

El Senado qnita el fuero a los ministros 
del despacho. 

Yo no consil1ero este fnero como un favor 
que la lei coneede a estos funcionarios; lo 
considero sí como un t~tYor hecho a las per
sona, qne tienen que tratar C011 ellos, i a na-
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!.lie se le ocurre qne el que tiene que presen
tarse para ~er juzgado ante un tribunal res
petable, compuesto de altos funcionarios pú
blicos ante quienes nil1gun poder tiene in
fluencia alguna, se perjudicará en vez de 
llacerlo ante un juez subalterno, en quien 
puede obrar el deseo del ascenso u otros mo
tiyos particulares, i segun esto podría de
cirse: este fuero es destructor de la igualdad. 
Al contrario, la leí fortalece la igualdad por 
este medio. 

La posicion social de un ministro le da 
mas importancia, mas influencia que la in
fluencia e importancia que puede tener cual
quier otro individuo en la sociedad, i se~un 
e~to yo creo <1 ue en lugar de ser útil sería 
pel'j udicial la sl1preSiOll del fuero en el caso 
a qne aludo. 

.sI ejemplo de los ministros del despacho 
lo siento 8010 para probar que no "e deben 
destruir todos los fueros en el pais.Yo conoz
co que hai algullos que son necesarios. Así, 
pues, sin entrar en el exámen jenel'al sohre 
si deben o no de,;tl'uirse todos los fueros, me 
voi a contraer solamente al art. 1.0 que esta
blece solo la supresion del tuero ue Diputa
do,s i Senadores. En cuanto al fuero de Di
lmtados i Senadores, no creo que haya quien 
desconozca los inconvenientes que produce, 
pues que sin dar garantía, sin contribuir en 
nada a la inviolabilidad ele las personas, es 
en muchos casos una completa denegacion 
de justicia qne se hace a las personas que 
ticnen negocios con los Senadores o Diputa
dos, teniendo que concurrir de todos los di
versos pUlltos de la República, aun los mas 
distantes, para venir a demandarlos a San
tiago, cosa imposible pOI' llluchas razones, 
ya por la pequeñez de la demanda, ya por la 
falta ele ll1euios para emprel1l1er el viaje en 
los individuos que han Je entablar el juicio 
en Santiago, ya en fin por otr'as mui diversas 
circunstancias. De manera, pues, que se ven 
peIj udicados por estos fueros de bellaelores 
o Diputados, la mitad de la poblaciolJ por 
lo llI¿~nos, pOI' la circunstancia de hallarse a 
tan grande distancia de los tribunales supe
riOl'es, ante quienes tienen que pedir justicia. 
Los Diputados i Senallores a su turno se 
pueden ver tambien peIjudicados; porque a 
excepcion del corto tiempo que tengan que 
residir en la capital durante las sesiones del 
Congrcso, telldrian que residir tambien en 
ella por mucho tiempo mas, privándose de 
las ventajas ele seguir estas causas en sus 
propios domicilios, autc sus propios jueces i 
sin necesidad de Jos g'astos <1 ue él i su con
tendol' tendrian que hacer ann en los ne
gocios de pequeña enticlad. 

Me limito a estos casos, pues otros de 
mayor gravedad están espuestos en las con
sideraciones que preceden al proyecto en dis
cusion, i que creo pesarán igualmente en el 
ánimo de los señores Diputados. 

En cuanto al fuero de los consejeros de 
estado, yo creo que no lo tienen realmente, 
pues no conozc o llisposicion leg'al que se los 
acuerde. Hubo un consejo creado por la cons
tituciol1 del ano 23 i este lo tenia, pero la de 
33 nada determina; a no ser qne subsista el 
fuero que cOllcedia aquella, o los priyilejios 
que gozaban los consejeros de Castilla. 

Se destruyó el consejo de 23, i se form6 
por la Constitucion de 33 otro mui diverso 
del anterior. Si en este concepto se ha de
cidido el artículo en este caso, es útil i con
veniente; pero si no hu híese lllas razon para 
conceaer los privilejios actuales, que lo dis
puesto por la constitucion de 23, yo creo que 
esos fueros cesaron e011 la constitucion 111en
eionada. 

Entiendo, pues, (l\1e el artículo es comple
tamente inútil en cuanto a los ministros del 
despacho. ::'Ui opinion será porque .goze~ 
siempre del fuero que actualmente tienen I 
lo conserven como subsiste en el dia. 

EL SE:(C)R PALliTA.-Pid o la palalJl'a, seÍlor, 
para hacer presente a la CCnnara un hech,o, 
i es que los consejeros de estado se conSI
deran en el dia con fuero: conoce en 511S cau
sas en primera instancia, la corte de apela
eio~les, i en segunda la corte Suprema, i este 
no es el Ól'dell quc se observa en las cansas 
de fuero COl11un. 

Lo hao'o pre5ente a la CCnnara para que el 
artículo g quede cn la misma forma, o se diga, 
los consejeros de estado gozarCm o no del 
fuero. 

Despnes de algnna5 eOl'tas obsel'Y~cion.e", 
se dejó este artículo para segullda lhscus;o.n 
en la sesion siguiente, en la que el ~eii~l' {;. rI
zal' Gill'fias quedó de pr"sentar su 111(11eaClO11 
por escrito. El 2.° i 8.° quedaron igualmente 
para segunda discusion. . 

Se puso en discusion particular el art. 1.0 
del proyecto sobre declara~ion de utilidad 
pública de los térrenos del l111l1eral. de Casuto; 
i a consecuencia de haberse. ofreeldo algunas 
dificultades, se dejó para segunda discusioll. 

En este estado se levantó la sesíon, que
dando en tabla para la siguiente, el proyecto 
de lei sobre aholicion de fi.leros; el de expro
piacion de terrenos en Cas~1to.; el de. nive!a
cion de las calles en las pnnClpales cmdaües 
de la Hepública, i la dotaciol1 de seis acólitos 
en la iglesia metropolitana. 
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